

# DEPRESSION

## Définition

La dépression est une baisse forte et durable de la production.

## Explications

La dépression prend place après le retournement de l'activité (la crise au sens strict du terme) si la production (mesurée par le PIB) baisse de manière durable. Elle prend fin avec la reprise de l'activité. Elle se traduit notamment par une forte augmentation du chômage.

## Enjeux

### - Quels sont les causes de ces dépressions ?

Les deux grandes dépressions connues (voir rubrique « tendance ») sont sans doute très différentes mais ont certainement un point commun : c'est que le système financier a été la cause, le point de départ ou en tout cas un chaînon essentiel qui a prolongé la baisse de l'activité qui nécessite des financements qui n'existaient plus.

### - Comment lutter contre les dépressions ?

Les erreurs commises lors de la **crise de 1929** n'ont pas été répétées lors de la crise des subprimes : politiques de relance par endettement public et injection de liquidités (baisse des taux d'intérêt, etc;).

Toutefois, on voit avec la dépression actuelle que ces politiques créent des effets pervers : un endettement public très fort alors que la dépression n'est pas terminée.

Un dilemme se pose : faut-il réduire ces déficits publics pour réduire la dette par des politiques d'austérité au risque d'approfondir la crise? Ou faut-il laisser filer les déficits pour créer suffisamment de croissance, ce qui engendrerait des revenus permettant de financer cet endettement au risque cette fois-ci d'une « faillite » des États ou d'une difficulté énorme de financer le déficit ?

## Indicateurs

La baisse de la production est mesurée par le taux de croissance du PIB qui doit être négatif.

## Tendances

Historiquement, on note deux grandes périodes de dépression, au niveau mondial, pour les PDEM : la **crise de 1929** et celle de la « **crise de subprimes de 2008** » ; à laquelle on pourrait ajouter l'impact de la **crise sanitaire du Covid-19** (de 2019-2021), mais pour laquelle nous ne disposons pas encore d'assez de recul pour analyser la situation.

## Erreurs Fréquentes

Terme finalement peu utilisé et donc l'erreur serait de l'utiliser ... abusivement, lorsque la baisse du PIB n'est que conjoncturelle et donc au total relativement faible.

Sources : d'après <http://ses.webclass.fr/> (+ mise à jour et modifications)